

"PEQUEÑOS ZORROS", NOMINADO AL ARIEL 2025

Entre las producciones nominadas al Premio Ariel, está el documental "Pequeños Zorros" (Musk Wuäjxtē), sobre la pérdida de la lengua ayuuk (mixe), del cineasta oaxaqueño Balam Toscano **INFORMACIÓN 3E**



EL JR. GOLPEABA COMO COSTALES A RECLUTAS DEL NARCO

Según la FGR, Julio César Chávez Jr. estaba al servicio de Néstor E. Pérez Salas, alias "El Nini", jefe de seguridad de "Los Chapitos". Golpeaba, como costales de box, colgados, a reclutas dentro del Cártel de Sinaloa **INFORMACIÓN 4C**



INUNDACIONES EN TEXAS; VAN 24 MUERTOS

El saldo preliminar por graves inundaciones en el condado de Kerr, Texas hasta la noche de este viernes era de 24 muertos; 23 menores están desaparecidos en un campamento cristiano para niñas **INFORMACIÓN 7A**



el IMPARCIAL



El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXXII / NO.27,299

SÁBADO 5 DE JULIO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

MIENTRAS PERSISTE CRISIS DEL AGUA

Acumula Ceabien subejercicio de más de 158 mdp

Es el 10% del total de presupuesto asignado, entre el gasto aprobado inicial y la suma de ampliaciones



PEDRO SILVA ALANIS

La Comisión Estatal del Agua para el Bienestar (Ceabien) registra un abultado subejercicio de recursos por más de 158 millones de pesos en dos años y un trimestre, 27 meses, en medio de una crisis de desabasto de agua, mala calidad de la misma y peor saneamiento de los residuos líquidos que afectan a la ciudadanía.

De acuerdo con los informes trimestrales del Estado Analítico del ejercicio del Presupuesto de Egresos del Gobierno del Estado para el cuarto trimestre de 2023, 2024 y de enero a marzo de este 2025, la dependencia, a cargo de Neftalí Amigdael López Hernández, acumula un subejercicio de 158 millones 1 mil

849 pesos con 27 centavos que representan el 10% del total de presupuesto asignado, entre el gasto aprobado inicial y la suma de ampliaciones que concluyen en el gasto modificado total.

A 27 meses del inicio de la actual administración autodenominada Primavera Oaxaqueña, el fallo podría atribuirse a la curva de aprendizaje de los funcionarios; sin embargo, el manejo de recursos por parte de Ceabien y de López Hernández persiste en el camino del subejercicio, que en los primeros tres meses del año, llega ya a 9 millones 611 mil 971 pesos con 85 centavos.

Estadísticas del Estado Analítico del Ejercicio del Presupuesto de Egresos reportado por la Secretaría de Finanzas para el primer trimestre de 2025, la



Neftalí Amigdael López Hernández tiene su 'guardadito'.

otrora dependencia Comisión Estatal del Agua recibió un presupuesto autorizado por 85 millones 520 mil 470 pesos pero le fueron ampliados una generosa cifra de 142 millones 550 mil 368 pesos por lo que, para el gasto de enero a marzo de este año contó con un presupuesto modificado por 228 millones 70 mil 838 pesos.

INFORMACIÓN 5A

Reportan 22 nuevos casos de miasis por gusano barrenador

YADIRA SOSA

UN NUEVO récord de casos nuevos de miasis por gusano barrenador reportó Oaxaca en la última semana, con un total de 22 en siete municipios de la región del Istmo de Tehuantepec.

En lo que va del año Oaxaca lleva un registro de 54 casos de miasis por gusano barrenador, distribuidos en bovinos (49), perros (1), équidos (1), ovinos (1) y suidos (2). Esta última especie recién agregada a la lista de ani-

males infectados.

Hasta el momento la entidad no reporta animales muertos por la enfermedad, pero sí presenta un incremento de animales susceptibles por los casos detectados en varios municipios de la entidad, que rebasan los 3 mil.

Los brotes nuevos de miasis tuvieron registro en San Miguel Chimalapa, Ciudad Ixtepec, Tapanatepec, Zanatepec, Santa María Chimalapa, Loma Bonita y Santo Domingo Ingenio. **INFORMACIÓN 3A**

POLICIACA



OTRO ESPECTACULAR OPERATIVO; SÓLO UN DETENIDO

Fue otra escenografía policiaca con la Guardia Nacional, Ejército, Policía Estatal y AEI como actores; resultado: 1 detenido y un "arma" hechiza decomisada. El secretario de Seguridad Pública, el marino Iván García Álvarez, aceptó que en el perímetro del Mercado de Abasto hay al menos 25 puntos de venta droga, ese era el motivo de la realización del segundo operativo del día.

INFORMACIÓN 4G

LOCAL



TEMOR A REDADAS PONE EN RIESGO LA GUELAGUETZA EN SAN FRANCISCO

El temor, la inseguridad, el repunto de redadas y detenciones de migrantes en el área de la Bahía de San Francisco han cancelado reuniones multitudinarias, eventos y puesto en duda la realización de La Guelaguetza que paisanos oaxaqueños tienen programada para realizar en 13 de julio en San Francisco, reporta el diario San Francisco Chronicle de California.

INFORMACIÓN 5A

En reventa, boletos para la Guelaguetza a \$16 mil

LISBETH MEJÍA REYES

A DOS semanas de la primera función del Lunes del Cerro, la venta y reventa de boletos para el espectáculo rebasa los 16 mil pesos en páginas de internet, incluso para secciones del auditorio Guelaguetza que oficialmente son de acceso gratuito.

Al menos hasta este 4 de julio, los boletos se seguían ofreciendo en diversas páginas de internet, a pesar de que la Secretaría de Turismo (Sectur) del gobierno estatal informó esta semana que había denunciado ante la Fiscalía General del Estado de Oaxaca a la plataforma boletosde.com y que haría lo mismo en contra de viagogo.com.

En páginas como viagogo.com, las entradas a

las funciones del Lunes de Cerro se encuentran hasta en 16 mil 38 pesos (en la sección A) y en más de 12 mil o 13 mil pesos para la D, cuando esta última es de acceso gratuito. Estos precios se observaban tanto para la función matutina del 21 de julio como para la vespertina.

Para la función matutina del 28 de julio, la plataforma mostraba precios similares: alrededor de 16 mil pesos para la sección A (la más cercana al escenario); en 3,239 y en 12,757 pesos para la B; además de precios de 11,280 y 13,294 para las secciones D y C, respectivamente. Aunque en ambos casos siempre han sido de acceso gratuito, según lo informado por las autoridades estatales. **INFORMACIÓN 8A**

NACIONAL

EN JUNIO SE PERDIERON MÁS DE 46 MIL EMPLEOS

En junio pasado se perdieron 46 mil 378 puestos de trabajo registrados ante el IMSS. Esta cifra es la más significativa para un mismo mes desde 2020, durante la crisis por la pandemia de Covid-19.

INFORMACIÓN 7A

NACIONAL



SHEINBAUM CRITICA MEDIDAS DE TRUMP CONTRA MIGRANTES

Pediremos que los mexicanos detenidos en "Alligator Alcatraz" sean devueltos de inmediato, dijo la presidenta. **INFORMACIÓN 7A**

LOCAL

CON PLACAS EXTEMPORÁNEAS 55% DE VEHÍCULOS EN OAXACA

INFORMACIÓN 3A

OPINIÓN

LECCIONES CONSTITUCIONALES MARCO ANTONIO BAÑOS AVENDAÑO

LA HOJA BLANCA JORGE MARTÍNEZ GRACIDA

EL CALLA'O ¿A CHÁVEZ JR. NO LO METIERON AL BOTE EN MÉXICO, POR SER DE MORENA O NARCO?

EDICIÓN: 20 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS





El crimen del amor es el olvido
Maurice Chevalier

COLUMNA HUÉSPED

COMERCIO MUNDIAL: INESTABLE E IMPREVISIBLE

JOSÉ IGNACIO ZARAGOZA/ EL HERALDO

El comercio internacional atraviesa uno de sus periodos más inciertos en años. Entre el auge del proteccionismo, tensiones geopolíticas, conflictos regionales y políticas industriales cada vez más intervencionistas, los flujos globales de mercancías se enfrentan a un entorno volátil y, sobre todo, impredecible.

Así lo confirma el más reciente Informe de Vigilancia del Comercio de la Organización Mundial del Comercio (OMC), correspondiente al periodo de octubre de 2024 a mayo de 2025. El informe revela un dato alarmante: el 19.4% del comercio mundial de mercancías está hoy afectado por medidas restrictivas, frente al 12.5% de hace apenas seis meses. Este salto, impulsado en gran parte por decisiones unilaterales como el llamado "Día de la Liberación" proclamado por el expresidente Trump, marca un retroceso significativo en la apertura comercial global.

En solo siete meses, se impusieron nuevas medidas arancelarias por un valor estimado de 2.73 billones de dólares, más del triple del total registrado en los doce meses previos. Se trata del mayor impacto arancelario desde que la OMC comenzó a monitorear estas cifras en 2009.

Ngozi Okonjo-Iweala, directora general de la OMC, fue contundente: "Este informe refleja las perturbaciones que esta-

mos viendo en el entorno comercial global, con un aumento agudo de los aranceles". No obstante, también destacó avances en el diálogo para contener esta espiral, como los acuerdos recientes entre Estados Unidos y China, o entre Estados Unidos y el Reino Unido, que han frenado momentáneamente la escalada.

Para economías profundamente integradas en cadenas globales de valor -como la mexicana- el impacto puede ser severo: mayores costos para insumos, menor competitividad de las exportaciones y mayor cautela en decisiones de inversión internacional.

El Barómetro del Comercio de Mercancías de la OMC, un indicador adelantado de la actividad comercial global, ofrece señales mixtas. Aunque el índice general se ubicó en 103.5 en el primer trimestre de 2025 -por encima del promedio histórico de 100- este repunte obedece principalmente a compras anticipadas ante la expectativa de nuevos aranceles. Es decir, podría tratarse de un crecimiento artificial y pasajero.

Uno de los componentes más relevantes del barómetro, los nuevos pedidos de exportación, cayó a 97.9, lo que anticipa una posible desaceleración hacia finales del año. Otros indicadores, como el transporte de contenedores, la carga aérea y el comercio de componentes electrónicos, muestran algo más de dinamismo, pero el tono general es de cautela.

#ASÍLO TUITEARON



Alvaro Delgado Gómez
@alvaro_delgado

Ovidio pasa de "amenaza" a cooperante: El gobierno de EU abraza al hijo de "El Chapo" Guzmán, su supuesto enemigo. México no está de acuerdo.



Ciro Murayama
@CiroMurayamaMx

Un campesino sabe que si siembra menos semillas su cosecha será menor. Eso no lo entienden las autoridades hacendarias de México: si se reduce la inversión también caerá el PIB. La contracción de la inversión pública pasará factura sobre el crecimiento y el empleo.



epigmenio ibarra
@epigmenioibarra

Salinas usurpador, represor y corrupto. Fox un payaso que traicionó a la democracia. Calderón otro usurpador que se postró ante Washington y desató la matanza. Peña Nieto un hombre banal que consumió el saqueo de la Nación.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:
951 101 8891
ventas@imparcialenlinea.com

#BUZÓN CIUDADANO

OPERATIVO EN LA CENTRAL DE ABASTOS

Mejor debería haber patrullas cercanas y por todos lados para cuándo se requiera el servicio.

Leticia Ramírez Peralta

Muy mal esas redadas, no usan la inteligencia.

Rigoberto Naranjo

Pues ojalá que de algo sirvan sus operativos por qué los que primero se enteran de los operativos son los amantes de lo ajeno.

Cervantes Gabby

#LAFOTODENUNCIA



EXHIBEN FOCOS DE INFECCIÓN

Cúmulos de basura se observan en la central de abastos, lo que representa un gran foco de infección en una zona donde diariamente transitan miles de personas.

¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!

951 153 7210

el IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,298

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO
HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ DIRECTOR EDITORIAL
GONZALO CARRERA PINEDA COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez
Fundación: 26 de noviembre de 1951
Periodicidad: Diario
Precio de ejemplar: \$10:00

TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca
Tel: (951) 5162812 - 5018300

DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



REPRESENTANTE EN LA CDMX:
Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.
Teléfono: (55) 5340-2450

Saliva podría revelar riesgo de padecer cáncer, enfermedades coronarias o parkinson

AGENCIAS

La saliva es uno de los fluidos biológicos más accesibles, pero sigue estando infrutilizada en la práctica clínica", señala el profesor de Genética Médica de la EHU Jose Ramon Bilbao, autor principal del estudio.

El equipo trabajó con muestras de saliva de más de 350 personas y catalogaron las variaciones comunes del ADN, conocidas como polimorfismos genéticos o SNPs, que podían influir en el funcionamiento del genoma en la saliva. En concreto, constataron que esos polimorfismos actúan como un interruptor que activa o desactiva la función

#CIENCIA Y TECNOLOGÍA



que deben llevar a cabo los genes a los que afectan. Al comparar los datos de su estudio con los resultados previos de grandes estudios genéticos internacionales sobre el riesgo a padecer distintas enfermedades crónicas, comprobaron que muchos de



los mismos polimorfismos que habían detectado en la saliva están relacionados con un mayor riesgo de padecer enfermedades comunes como el cáncer de próstata, la enfermedad coronaria, el Parkinson o la diabetes tipo 2.

#EFEMÉRIDES

- 1858
- Muere Valentín Gómez Farías, liberal reconocido como el Padre de la Reforma liberal, presidente de México durante varios breves periodos.

#DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 18.11	\$ 19.10
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 21.67	\$ 22.22
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 13.68	\$ 13.70

LOS MUNICIPIOS Y LA CAPITAL

8A

Editor: Diego MEJÍA DE ORTEGA / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA



capital@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3172

Sectur finalmente anunció que había iniciado un proceso legal en contra de la plataforma boletosde.com y que haría lo mismo con viagogo.com

PONEN A LA VENTA SECCIONES DE ACCESO GRATUITO

En reventa, boletos para la Guelagueta a \$16 mil

LISBETH MEJÍA REYES

Ados semanas de la primera función del Lunes del Cerro, la venta y reventa de boletos para el espectáculo rebasa los 16 mil pesos en páginas de internet, incluso para secciones del auditorio Guelagueta que oficialmente son de acceso gratuito.

Al menos hasta este 4 de julio, los boletos se seguían ofreciendo en diversas páginas de internet, a pesar de que la Secretaría de Turismo (Sectur) del gobierno estatal informó esta semana que había denunciado ante la Fiscalía General del Estado de Oaxaca a la plataforma boletosde.com y que haría lo mismo en contra de viagogo.com.

En páginas como via-



En páginas como viagogo.com, las entradas en las sección A se venden hasta en 16 mil 38 pesos.

gogo.com, las entradas a las funciones del Lunes del Cerro se encuentran hasta en 16 mil 38 pesos (en la sección A) y en más de 12 mil o 13 mil pesos para la D, cuando esta última es de acceso gratuito. Estos precios se observaban tanto para la función matutina del 21 de julio como para la vespertina.

Para la función matutina del 28 de julio, la plataforma mostraba precios similares: alrededor de 16 mil pesos para la sección A (la más cercana al escenario); en 3,239 y en 12,757 para la B; además de precios de 11,280 y 13,294 para las secciones D y C, respectivamente. Aunque en ambos casos siempre han sido de



Autoridades aseguran que las entradas para las presentaciones de los Lunes del Cerro están agotadas.

acceso gratuito, según lo informado por las autoridades estatales.

En su comunicado de fecha 2 de julio, la Secretaría de Turismo estatal señaló que había iniciado acciones legales en contra de sitios no oficiales de reventa

de boletos de Guelagueta, a raíz de varios reportes ciudadanos.

En el documento, la dependencia estatal aclaró que "las entradas para las presentaciones de los Lunes del Cerro ya se encuentran agotadas" (las de las seccio-

nes A y B). Lo anterior debido a que los boletos fueron adquiridos en la pre-venta del 15 de mayo y la venta general del 2 de junio, y en las que los precios fueron de 1,573.78 pesos para la sección o palco A y 1,273.96 pesos para la B.

SI VIENES A PUERTO ESCONDIDO

SEGURO COMERÁS MUY RICO EN

SHA UN MUNDO LLENO DE SABORES

Encuétranos en Camino a Carrizalillo, Fracc. Rinconada, Puerto Escondido

Lula'a, un mercado abandonado

De los 218 locales comerciales, apenas el 10 por ciento están operando, reconoció el ayuntamiento

LISBETH MEJÍA REYES

PRÁCTICAMENTE SIN comerciantes y sin ventas, el mercado Lula'a, que es parte del Mercado de Abasto Margarita Maza de Juárez, se ha convertido en un sitio desolado a casi tres años de su puesta en operación.

"Ha estado en abandono", reconoció el presidente municipal, Raymundo Chagoya Villanueva, sobre el mercado que, desde su parecer, "nació con muchos vicios" y en el que únicamente un 10 por ciento de

los comerciantes son los que los están ocupando. De los 218 locales, únicamente 20 están abiertos, explicó el concejal.

Sin embargo, también señaló que al ser una propiedad municipal, como los demás mercados de la ciudad de Oaxaca, se tiene que impulsar.

"Es un mercado que tiene deficiencias de organización y que tenemos que activar. Tenemos que tomar parte como municipio. Los mercados son propiedad del municipio", explicó el edil sobre un mercado localizado junta las bodegas de frutas y verduras de la también llamada Central de Abasto.

El Lula'a, nombre que se le dio en la administración 2021-2022, cuando

se construyó, es un mercado que se construyó a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). En su momento, la dependencia federal informó que la inversión fue de 37 millones 785 mil pesos para este mercado, cuya construcción es de 3,072 metros cuadrados.

Sin embargo, las concesiones fueron otorgadas en la pasada administración municipal, a través de una convocatoria. Por estas concesiones, que el municipio otorgó en junio y diciembre de 2022, la autoridad señaló en su momento que el costo fue de 68 mil 797.3 pesos.

Pero al igual que ahora, el mercado ha permanecido desolado en estos años.

Reconoce IMSS que algunas áreas pueden "experimentar saturación"

YADIRA SOSA

DESPUÉS DE que trabajadores del área de Triage en el servicio de urgencias del Hospital General de la Zona 01 del IMSS, denunciaron una tardía atención a las y los derechohabientes por falta de camas censables y la saturación en el área, autoridades de la institución refrendó su compromiso de brindar atención médica a los usuarios.

Por medio de un comunicado, luego de la denun-

cia del personal médico a esta casa editorial, el IMSS Oaxaca explicó que debido a la alta demanda de servicios, "algunas áreas pueden experimentar momentos de saturación". "Cualquier señalamiento o posible irregularidad que represente un riesgo para la salud de las y los derechohabientes será atendido con toda la seriedad y conforme a los protocolos institucionales", expuso la institución.

Aseguró que el IMSS en Oaxaca evalúa medidas

para ampliar la capacidad del área de corta estancia y reforzar sus equipos de trabajo.

La semana pasada, personal médico del área de Triage denunció que "el tiempo de espera de los pacientes ingresados a corta estancia es de más de 24 horas".

Expusieron que el área se cuenta con solo 12 camas censables en corta estancia y seis sillas camas no censables, insuficientes para la población derechohabiente.

SÚPER DEPORTIVO

GOLPEABA A RECLUTAS: FGR SOBRE CHÁVEZ JR.

El boxeador mexicano tendría una orden de aprehensión vigente en México
INFORMACIÓN 4C

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3175



POR PRIMERA VEZ EN 148 AÑOS WIMBLEDON ROMPE CÓDIGO PARA RENDIR HOMENAJE A DIOGO JOTA

La decisión de Wimbledon de flexibilizar sus normas es reflejo de la huella que dejó Diogo Jota no sólo como jugador, sino como persona
INFORMACIÓN 4C



Chelsea logra su pase a semifinales del Mundial de Clubes.



PARA JÓVENES PROMESAS DEL BEISBOL VINICIO CASTILLA ENCABEZA CLÍNICA DE BATEO DEL IMSS

Vinicio Castilla compartió sus aprendizajes con un grupo de jóvenes talentosos que quieren dedicarse al beisbol
INFORMACIÓN 3C



SAN BLAS ATEMPA ABRE SUS PUERTAS A CHAPULINEROS

Los trabajos se desarrollaron en las instalaciones de la Unidad Deportiva "Luis Donaldo Colosio"
INFORMACIÓN 2C

¡NO HABRÁ CHOQUE BRASILEÑO!

Chelsea avanza tras vencer al Palmeiras

Ahora los Blues enfrentarán al Fluminense en la siguiente fase, buscando un boleto a la Final



Estevao le marcó gol a su próximo equipo.

animó a disparar desde el perfil derecho y el balón pasó rozando el arco de Robert Sánchez, en unos minutos que el dominio del Chelsea ya no era tan contundente.

Los brasileños volvieron a aparecer en el área rival al minuto 70, cuando Mauricio se escapó por el perfil izquierdo del área y buscó un centro para Vitor Roque; sin embargo, la defensa se adelantó para mandar el balón a tiro de esquina.

El empate se rompió al minuto 82, cuando Malo Gusto intentó centrar en el perfil izquierdo del área, pero el esférico fue desviado por un zaqueiro y terminó en el fondo de las redes para el 2-1, terminando en autogol de Agustín Gaiy.

El partido ante el Fluminense por la Semifinal será el próximo martes 8 de julio a las 13:00 horas en el MetLife Stadium, donde saldrá el primer finalista de la competencia.

AGENCIAS

El Chelsea sufrió, pero terminó imponiéndose al Palmeiras 2-1 sobre la recta final del partido en los Cuartos de Final del Mundial de Clubes; ahora enfrentará al Fluminense en la Semifinal, en un duelo entre Conmebol contra UEFA.

El primer tiempo fue dominado por los londinenses, con un 69 por ciento del balón y cuatro remates a puerta, con un Palmeiras que no encontró el camino para poder tomar el esférico e incomodar el arco rival.

El primer aviso fue de Cole Palmer al minuto 4, cuando Marc Cucurella

se fue al ataque y cedió para el delantero inglés, quien intentó de larga distancia, pero el arquero Weverton se quedó con el esférico.

El Palmeiras, que sólo tuvo dos tiros y uno de ellos a puerta, intentó al minuto 10 con Estevao, quien se fue al ataque por la banda derecha buscando meter un balón retrasado, pero Cucurella apareció para cortar el esférico.

El marcador finalmente se abrió al minuto 15, luego de recibir un balón de espaldas al área, donde se dio la media vuelta, se quitó a un rival y definió

sin problemas para el 1-0, en un golazo que les dio la ventaja para irse sin preocupaciones al descanso.

Sin embargo, Palmeiras fue apretando en el segundo tiempo y Estevao empató las cosas al minuto 52, en una jugada que hiló Richard Ríos, con un pase para la joya brasileña, quien se quitó a un rival y definió ante la salida del arquero al primer palo, contra el que será su equipo al finalizar el Mundial de Clubes.

El Verdão insistió a la ofensiva y al minuto 63 encontró otra opción, ahora con Allan, quien se

Fluminense vence al Al Hilal y avanza a Semifinales del Mundial de Clubes

Con esta victoria, Fluminense se perfila como el representante más fuerte de Sudamérica en la competencia

AGENCIAS

EL FLUMINENSE de Brasil se convirtió en el primer equipo americano en clasificarse a las Semifinales del Mundial de Clubes 2025, tras una intensa victoria por 2-1 sobre el Al Hilal de Arabia Sau-

ditada, en un duelo celebrado en el Exploria Stadium de Orlando.

A pesar de un primer tiempo rápido y sin grandes emociones, el equipo carioca rompió el silencio cerca del descanso gracias a una gran acción de Matheus Martinelli, quien giró en el área y disparó un potente zurdazo cruzado para poner el 1-0. **UN SEGUNDO TIEMPO VIBRANTE Y LLENO DE ACCIÓN**

Al regreso del descanso, Al Hilal mostró otra

cara y empató el encuentro al minuto 51. Tras un cabezazo de Kalidou Koulibaly, el balón cayó a los pies de Marcos Leonardo, quien resolvió en dos tiempos para marcar el 1-1.

El empate desató un juego más abierto, con llegadas para ambos equipos. El portero Yassine Bono, ex del Sevilla, fue figura clave para mantener con vida al equipo saudí, deteniendo al menos dos opciones claras de gol para los brasileños.



Fluminense mantiene vivo el sueño de luchar por el Mundial de Clubes 2025.

Sin embargo, la insistencia del Fluminense rindió frutos al minuto 70, cuando Hércu-

les aprovechó una desatención defensiva para marcar el gol del triunfo 2-1, que selló el pase

del club sudamericano a las semifinales del Mundial de Clubes 2025.

CON ESTILO

Editora: Yadira MATÍAS / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

estilo@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3174

D



LAS CIRUELAS PASAS

Son una fuente rica de fibra, vitaminas (especialmente K y A), minerales (como potasio, hierro y magnesio) y antioxidantes. Su consumo regular puede ayudar a mejorar la digestión, fortalecer los huesos, regular la presión arterial y reducir el colesterol LDL, entre otros beneficios.



La celebración estuvo llena de risas, historias y buenos momentos.

Guillermo Pérez celebra en familia

La ocasión fue perfecta para compartir momentos de alegría y amor con sus seres queridos

FOTOS: RUBÉN MORALES

GUILLERMO PÉREZ celebró su cumpleaños en un restaurante de la ciudad en compañía de sus hijos y su esposa. La ocasión fue perfecta para compartir momentos de alegría y amor con sus seres queridos.

Un restaurante del norte de esta ciudad fue el elegido para que Guillermo Pérez se reuniera con su familia y celebra-

ra este momento especial. Sus hijos: Guillermo y Rolando Pérez y su esposa Esther Arellano se esforzaron por hacer de este día uno inolvidable.

La celebración estuvo llena de risas, historias y buenos momentos compartidos entre Guillermo Pérez y su familia. La comida fue deliciosa y el ambiente fue cálido y acogedor.

La celebración del cumpleaños de Guillermo Pérez fue un éxito, y su familia se mostró emocionada de poder compartir este momento especial con él.

¡Muchas felicidades para él!



Los hijos de Guillermo Pérez y su esposa se esforzaron por hacer de este día uno inolvidable.



Aida se despidió de sus amigas en un emotivo encuentro en un restaurante antes de regresar a Guadalajara.

CELEBRAN ENTRAÑABLE AMISTAD

Con emotivo encuentro, Aida se despide de sus amigas

EN PRÓXIMOS DÍAS VOLVERÁ A "LA PERLA TAPATÍA" DONDE RADICA DESDE HACE VARIOS AÑOS

FOTOS: RUBÉN MORALES

Aida Muñoa Coutiño, quien ha estado viviendo en Guadalajara durante un tiempo, se despidió de sus amigas en un emotivo encuentro en un restaurante antes de regresar a la Perla Tapatía. La reunión fue un momento especial para compartir recuerdos y emociones con las personas que más aprecia.

El restaurante fue el escenario perfecto para que Aida y sus amigas: Lupita Salinas, Teté Trujillo, Fátima Esteva, María Luisa Marín, Alicia Arnaud, Luz María Martínez y Martha Ocaña se reunieran y compartie-

ran un último momento juntas antes de la partida.

Además, compartieron los ricos platillos que eligieron del menú del lugar y que degustaron sin prisas no presiones, solo con el deseo de pasar un hermoso y significativo momento juntas.

Las amigas de Aida se mostraron tristes por su partida, pero también felices de verla cumplir su deseo de volver a ver esta bella Verde Antequera. La reunión fue un momento especial para agradecer la amistad y el apoyo que se han brindado mutuamente.



Sus amigas la despidieron con ramo de flores y abrazos.



Martha Ocaña, Teté Trujillo y Luz María Martínez estuvieron presentes en esta reunión.

Boutique PLAZA ANTEQUERA
HIDALGO 819, CENTRO.

POR LIQUIDACIÓN

50% DE DESCUENTO EN TODA LA TIENDA (NO HAY CAMBIOS)

9511390075

zippo

CATEDRAL DE OAXACA, RESTAURANTE & BAR

COMIDA BUFFET

DOMINGO 06 DE JULIO DE 2025, A PARTIR DE LAS 14:00 HRS

ADULTO \$ 450.00 | NIÑOS \$ 320.00 (menores de 10 años, solo en CATEDRAL)

Música en vivo I.V.A. Incluido

- Crema oaxaqueña de frijol tostado con chile chilhuacle negro.
- Sopa de noodles ramen.
- Pasta corta a los tres quesos.
- Spaghetti a la marinera.
- Arroz blanco a la jardinera.
- Biaxigui con tamalito y plátano perón.
- Pollo al limón con salsa de cebolla.
- Puntas de filete a la norteña con tortillas de harina.
- Taquitos dorados rellenos de queso con guacamole.
- Chiles de agua rellenos de queso con chapulines.
- Chiles pasilla rellenos de picadillo.
- Barra de vegetales variada: champiñones, chayotes, ejotes, papita cambray, chicharos, calabacitas, betabel, brócoli, y aderezos.
- Ejotes asados con mantequilla de chile y limón.
- Ensalada Cesar.
- Frijoles con chorizo.
- Guacamole.
- Salsa de pasilla con jitomate.
- Salsa de gusanitos de maguey.
- Pastel de chabacano y pistache.
- Tarta de naranja con merengue.
- Mousse de Mango.
- Peras en vino tinto.
- Pay de queso con nectarinas y miel.

Cel: 951 516 32 85 Tels. 951 516-39-88 y 951 516-32-85
García Vigil #105 esq. con Morelos desde las 2:00 p.m.



La literatura es una extraña máquina que traga, que absorbe todos los placeres, todos los acontecimientos de la vida. Los escritores son vampiros"

Bernard Henri Levy



REFLEXIONA SOBRE LA PÉRDIDA DEL IDIOMA

Documental oaxaqueño, entre los nominados al Ariel 2025

Compite "Pequeños Zorros" (Mutsk Wuäjxtë), del cineasta oaxaqueño Balam Toscano y la realizadora Ximena Guzmán, de Ciudad de México

LISBETH MEJÍA REYES

Con una película en la que se reflexiona sobre la pérdida de la lengua ayuuk (mixe), el cineasta oaxaqueño Balam Toscano y la directora Ximena Guzmán, de Ciudad de México, compiten por uno de los Premios Ariel, en la edición 67 del certamen que entrega anualmente la Academia Mexicana de Artes y Ciencias Cinematográficas (AMACC).

"Pequeños zorros" ("Mutsk Wuäjxtë") es el cortometraje nominado en la categoría de mejor cortometraje documental, en el que también participan las producciones: "Anónima



FOTO: CAPTURA DE PANTALLA DEL DOCUMENTAL

La película de 7 minutos de duración fue estrenada en el 2024 en la gira de documentales Ambulante.

inmensidad", "Buscando un burro", "Hasta encontrarlos" y "Vientre de luna".

"Esta nominación representa un momento decisivo para el equipo y un reconocimiento a un cine que nace de la colaboración entre comunidades, desde el afecto, la memoria y la convicción de contar nuestras propias historias", expresó el cineasta oaxaqueño Balam Toscano a través de sus redes sociales y en un momento en el que él, su familia y su comunidad (El Ranchito, Pínotepa Nacional) tratan de

sobreponerse a los estragos del huracán Erick.

El documental codirigido por Toscano y Guzmán aborda la historia de Noemí, una mujer ayuuk que "reflexiona sobre la pérdida de su idioma con una voz que se entretiene con la cotidianidad de la comunidad de Cerro Coscoche en las montañas de

la sierra Mixe de Oaxaca".

La película de 7 minutos de duración fue estrenada en el 2024 en la gira de documentales Ambulante.

Antes de su nominación en los premios Ariel, el documental ganó "El venado de plata" en la categoría de Cortometraje Antropológico del concurso Miradas sin tiem-

po, que realizó en 2024 el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).

Ximena Guzmán es una cinefotógrafa y directora de Ciudad de México, egresada del Centro de Capacitación Cinematográfica. Fue miembro de Jóvenes Creadores del FONCA 2024 y ha diri-

gido cortometrajes como "Te quiero libre" y "Lo que quedó de mí".

Balam Toscano es un documentalista afrodescendiente de Oaxaca, estudió dirección en el Centro de Capacitación Cinematográfica. Es miembro del Centro Cultural El Cimarrón y colabora en "Vida en la Costa Chica". Ha dirigido "Amare" y los documentales "Romina e Iván" y "Mutsk Wuäjxtë".

Fue esta semana cuando la AMACC anunció la lista de nominados de la edición 67 de los premios Ariel, que se prevé entregar en una ceremonia en depto en Puerto Vallarta.

En esta edición, además de las premiaciones de Mejor Película, Mejor Dirección, Mejor Actriz, Guión Original, entre otras, se otorgará el Ariel de Oro a dos figuras que han marcado la industria cinematográfica: Patricia Reyes Spíndola y Jacqueline Andere.

En Francia, los códices mesoamericanos muestran el corazón del México prehispánico

REDACCIÓN/ EL IMPARCIAL

EN LOS códices mesoamericanos, ya sean de origen prehispánico o de tipo híbrido, creados a partir de la irrupción hispánica del siglo XVI, reside la memoria de numerosos pueblos del actual territorio mexicano.

A fin de brindar un acercamiento a nuevos públicos a este patrimonio, el Instituto Nacional de Antropología (INAH), órgano de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, junto con la Fundación de la Casa de México en París, presentan en Francia la exposición Códices: un viaje al corazón del México prehispánico.

Inaugurada el 30 de junio de 2025 y vigente durante julio, esta muestra inédita brinda un asomo, a través de 11 reproducciones facsimilares de códices, a la vida religiosa, los saberes científicos y artísticos, los contextos geopolíticos y, en general, a las formas en que los antiguos pobladores de México veían e interpretaban el universo a su alrededor.

La apertura de la muestra, realizada en la Casa de México en París, fue encabezada por la embajadora de México en Francia, Blanca Jiménez Cis-



FOTO: INAH

Inaugurada el 30 de junio de 2025 y vigente durante julio, muestra 11 reproducciones facsimilares de diversos códices.

neros; la titular del espacio anfitrión, Tania Enríquez Mier, y el diputado y vicepresidente del Grupo de Amistad México-Francia de la Asamblea Nacional, Éric Martineau.

También estuvieron el director honorario de Investigaciones del Centro Nacional de Investigación Científica de Francia, Dominique Michelet, y el director de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia (BNAH), Baltazar Brito Guadarrama.

Este último, quien curó la exhibición, detalló que los 11 facsimiles corresponden a los códices: Dresde, Matrícula de Tributos, Boturini, Cruz-Badiano, Tonalámatl de Aubin, Chavero de Huejotzingo, Guillermo Tovar de Huejotzin-

go, Moctezuma, Mendoza, Zouche-Nuttall y De San Andrés Tetepilco. Se trata de pictogramas representativos de las culturas mexica, maya, huejotzincas y mixtecas, entre otras.

El especialista destacó que es la primera vez que se exhiben en el extranjero reproducciones de los Códices de San Andrés Tetepilco, recuperados por el INAH, en marzo de 2024. El conjunto de tres documentos data de entre los siglos XVI y XVII, y da cuenta de la fundación de esta localidad, así como de su ingreso, tras la caída de Tenochtitlan, en 1521, al naciente orden virreinal, de allí que se le considera una continuación histórica de la Tira de la Peregrinación o Códice Boturini.

La embajadora Blanca Jiménez y Tania Enríquez destacaron el trabajo del INAH en la investigación y recuperación de estos bienes patrimoniales, los cuales permiten revalorar la cosmovisión y la historia de los pueblos originarios de México.

En la actualidad, agregó, el INAH, junto con instituciones aliadas y la sociedad civil, emprende esfuerzos permanentes para continuar con la recuperación, investigación, conservación y difusión de este importante legado documental. Ello se ve reflejado, por ejemplo, en que la BNAH y la Biblioteca Nacional de Francia son los repositorios que, a nivel mundial, cuentan con más códices mexicanos.

Visibiliza ILEO diversidad lingüística

Las lenguas originarias son la raíz viva de la identidad oaxaqueña y uno de los pilares más profundos del patrimonio intangible

REDACCIÓN/EL IMPARCIAL

EN EL marco de Julio, mes de la Guelaguetza 2025, el Gobierno del Estado a través del Instituto de Lenguas Originarias de Oaxaca (ILEO), visibilizará la vastedad y riqueza lingüística de la entidad a través de diversas actividades.

El titular de la dependencia, Víctor Cata destacó que las lenguas originarias son la raíz viva de la identidad oaxaqueña, y uno de los pilares más profundos del patrimonio intangible; por ello, las actividades programadas buscan reconocer, y revitalizar esta riqueza.

"Cada encuentro, recital, concierto y expresión artística incluidos en este

programa de Julio, Mes de la Guelaguetza, han sido diseñados con el propósito de revertir el desplazamiento lingüístico, para garantizar su preservación, y asegurar el sentido de pertenencia como pueblos diversos y profundamente vinculados a sus lenguas", dijo.

El domingo 6 de julio, el Zócalo de la ciudad capital vibrará con el Primer Encuentro de Rap en lenguas originarias de Oaxaca "Voces que riman desde el corazón de los pueblos".

A partir de las 18:00 horas, este escenario albergará a Carlos CGH, rapero triqui; Yune Va'a rapero cuicateco; Pedro Gallegos, rapero zapoteco y Kipper Ntaxjo rapero mazateco; quienes mostrarán a través de este género musical la diversidad cultural y el pensamiento originario.

De esta manera, Víctor Cata invita a sumarse a esta gran fiesta de la palabra viva, con la convicción de que toda lengua que se escucha, se nombra y se celebra, es una lengua que florece.



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA

policiaa@imparcialenlinea.com
Tel. 501 8300 Ext. 3176



Los atacantes actuaron con rapidez y sin mediar palabra.



La víctima, identificada como F.S.G. y conocido como "La Rubia".

Un hombre fue asesinado, presuntamente a balazos; policías acordonaron la zona

JORGE PÉREZ

La mañana de ayer, un hombre fue asesinado presuntamente a balazos mientras dormía entre los pasillos del módulo 7, cerca del área de bodegas de la Central de Abasto, el mercado más grande y concurrido del estado. El hecho ha generado conmoción entre comerciantes, compradores y transportistas que a diario transitan por esta zona. Unas horas después, las autoridades lograron detener a uno de los presuntos responsables.

La víctima, identificada como F.S.G. y conocido entre los indigentes como "La Rubia", se encontraba recostado cuando al menos tres hombres se le acercaron y le dispararon a quemarropa. Los agresores huyeron rápidamente hacia la rampa de basura, desatando el pánico entre comerciantes y clientes.

Testigos relataron que los atacantes actuaron con rapidez y sin mediar palabra. "Escuché el disparo, pero nunca pensé que el muerto fuera mi

IA PLENA LUZ DEL DÍA! Asesinato en la Central de Abasto; un detenido



La zona fue cerrada parcialmente, provocando tensión entre comerciantes y clientes del mercado.

amigo... hasta que llegaron los policías y lo levantaron", narró 'Zue', otro indigente que compartía el espacio con la víctima.

REACCIÓN POLICIACA Y ACORDONAMIENTO DE LA ZONA

De acuerdo con los primeros reportes, locatarios

de la zona y personas que se ubicaban en sitio escucharon disparos de arma de fuego, al salir se percataron que una persona estaba derribada en el suelo gravemente herida.

Tras las detonaciones, se activó un operativo de seguridad en el área. Elementos de la Policía Muni-

cipal y Policía Estatal distintas se desplazaron rápidamente al lugar. La zona fue cerrada parcialmente, provocando tensión entre comerciantes y clientes del mercado.

Además, al sitio se apersonaron paramédicos de la Cruz Roja Mexicana, quienes sólo confirma-

ron el deceso del hombre, el cual vestía con playadera manga larga color gris y encima una de color negro, tenis color rojo, gorra color azul marino con el logo de "NY". Enseguida, los uniformados acordonaron el perímetro y comenzaron con las diligencias preliminares.

Hasta el momento, las autoridades confirmaron la detención de un hombre, que fue llevado ante el Ministerio Público. Momentos después, arribaron elementos de la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGE) para iniciar con las diligencias de ley.

INSEGURIDAD EN LA CENTRAL, UN PROBLEMA SIN RESOLVER

La Central de Abasto de Oaxaca ha sido señalada en múltiples ocasiones como un foco rojo de inseguridad. Robos, asaltos, extorsiones, narcomenudeo y asesinatos se han vuelto recurrentes en este centro comercial popular, que concentra a miles de personas cada día.

A pesar de los operativos intermitentes implementados por fuerzas estatales y municipales, comerciantes han denunciado la presencia constante de grupos delictivos que operan con impunidad. Muchos afirman sentirse abandonados por las autoridades.

JORGE PÉREZ

LA TARDE de ayer, las autoridades detuvieron a L.A.P.T., alias "El Barbas", señalado como uno de los agresores que dispararon contra F.S.G., durante un incidente violento en uno de los pasillos de la Central de Abasto. La víctima falleció por las heridas de bala sufridas. La captura se dio tras un operativo realizado por la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI) minutos después de los hechos.

La rápida acción de las autoridades permitió la detención de "El Barbas", en coordinación con múltiples cuerpos de seguridad, incluyendo elementos del Ejército (Sedena), la Guardia Nacional, Poli-

Detienen a "El Barbas" por crimen en la Central

cías Estatal y Municipal, y la Fiscalía Especializada en Delitos de Alto Impacto.

Luego de su arresto, fue llevado ante el Ministerio Público para definir su situación jurídica, mientras se continúa con la búsqueda de al menos dos cómplices que huyeron tras el ataque.

CRIMEN A BALAZOS EN UN ESCENARIO COTIDIANO

El violento suceso ocurrió en la mañana del viernes 4 de julio en los abarrotados pasillos de la Central de Abasto, uno de los puntos comerciales más concurridos de la ciudad.

De acuerdo con testigos

y primeros reportes, tres hombres abrieron fuego contra F.S.G., provocando su fallecimiento por heridas balísticas.

Por otra parte, la presencia de al menos dos participantes adicionales en la agresión refuerza la hipótesis de un ataque premeditado o un ajuste de cuentas, aunque aún se desconocen los móviles del homicidio.

BÚSQUEDA DE CÓMPICES SIGUE EN MARCHA

Tras la captura de "El Barbas", las autoridades han intensificado los trabajos de investigación para localizar y aprehender a los otros dos presun-

tos agresores.

El despliegue incluye videovigilancia del C4, entrevistas con testigos y peritajes balísticos, con el objetivo de esclarecer roles y responsabilidades.

Además, este caso pone de relieve la importancia de los protocolos de respuesta rápida en hechos violentos que se registran en espacios públicos densamente concurridos.

Finalmente, comerciantes y ciudadanos reclaman una estrategia de prevención más sólida, que vaya más allá de la reacción posterior a los hechos y avance hacia la desarticulación de redes violentas.



Las autoridades detuvieron a L.A.P.T., alias "El Barbas", señalado como uno de los agresores que dispararon contra F.S.G.